

Miércoles, 30 de abril de 2008

Pozos de Caudé localizará todas las fosas comunes de la provincia

La asociación presenta la cuarta edición de las jornadas 'Haciendo historia'

P.E./Teruel
La asociación Pozos de Caudé cuenta con un proyecto para localizar todas las fosas comunes de la provincia de asesinados en la Guerra Civil y hacer una relación de los desaparecidos en ellas. Para llevar adelante esta iniciativa la asociación, que este fin de semana celebra sus IV Jornadas *Haciendo historia*, ha solicitado la ayuda económica de Amarga Memoria, el programa del Gobierno de Aragón para la recuperación de la reciente memoria histórica.

El presidente de la Asociación Pozos de Caudé, Francisco Sánchez, explicó ayer que este proyecto les llevará de dos a tres años y hará falta visitar más de cien pueblos de la provincia para recoger testimonios orales.

Sánchez indicó que con los fondos solicitados al programa Amarga Memoria pretenden contratar a una persona que les ayude a desarrollar el proyecto.

La asociación cuenta además para este proyecto con el asesoramiento del historiador y archivero José Ramón Sanchís, que recientemente publicó el libro *Maquis: Una historia falseada*, con la colaboración de Pozos de Caudé y Amarga Memoria.

Sánchez explicó que se han puesto en contacto con otra asociación de la provincia de Zaragoza que está desarrollando otro proyecto de localización de fosas en todo Aragón y recordó que la Generalitat de Cataluña ha realizado un trabajo similar. En total allí se han identificado 179 fosas comunes de la Guerra Civil tras cinco años de investigación de la Dirección General de Memoria Democrática. Además, tiene registrados 2.171 desaparecidos, cuyos cuerpos se buscan en algunas de estas fosas u otras.

El presidente de la asociación Pozos de Caudé agregó que la Ley de Recuperación de la Memoria Histórica recoge que los ayuntamientos deben de prestar ayuda y facilitar la labor en este proyecto de localización de las fosas.

Francisco Sánchez, acompañado por el secretario de la asociación Miguel Ángel Soriano, presentó la cuarta edición de las jornadas *Haciendo historia*, que cada año coincide en el tiempo con la celebración del Primero de Mayo.

Mañana tendrá lugar el homenaje a las víctimas en los Pozos de Caudé. Entre las novedades de este año, el



El secretario y el presidente de la Asociación Pozos de Caudé ofrecieron ayer una rueda de prensa

presidente indicó que se colocarán de nuevo los puños rojos, que en su día fueron destruidos en actos vandálicos. Se han hecho réplicas de cerámica pero también de forja, que serán los que se instalen en el monumento junto a una paloma de la paz.

Otra novedad será la colocación de ladrillos de cerámica con los nombres de los fusilados de Villaspesa, Villastar, Vilel y Libros en los muros del columbario.

El secretario de la asociación indicó que se han enviado cartas a todos asociados para que quien desee poner el

azulejo con el nombre del familiar que se encuentra en la fosa lo pueda hacer.

Francisco Sánchez explicó que la intención es que cada año se haga un homenaje a los fusilados de determinadas zonas y este año se hará a estas cuatro localidades de la ribera del Turia. Además, se ha encontrado una fosa en Villastar, con cinco fusilados, en cuyas inmediaciones se colocará también una placa. En total fueron 45 los fusilados de estos pueblos 20 de Villaspesa, 10 de Villastar, 8 de libros y 7 de Vilel.

Los actos del Primero de

Mayo se completarán con la presentación del libro de David Alonso Cister *Verano del 36: Fosa común de la Guerra Civil en los Pozos de Caudé*, antes de la concentración con los sindicatos allí.

Las jornadas *Haciendo memoria* se desarrollarán el fin de semana. El sábado, el Palacio de Exposiciones y Congresos de Teruel albergará varias conferencias y presentaciones y el domingo habrá una salida al Campamento de los Maquis de Tormón y la inauguración de unos senderos para llegar hasta allí en un acto en Bezas.

Los actos de 'Haciendo memoria'

Celebración del 1º de Mayo en los Pozos

• A las 10 horas, recepción de los asistentes al acto.

• A las 10,30 horas, homenaje a los fusilados de Villaspesa, Villastar, Vilel y Libros. Colocación de placas con los nombres de los fusilados en los muros del columbario.

• A las 11,30 horas, presentación del libro *Verano del 36. Fosa común de la Guerra Civil en los Pozos de Caudé*, de David Alonso.

• A las 12,30 horas, concentración con los sindicatos.
• A las 13,30 horas, clausura del acto y despedida.

Conferencias, proyecciones y proyectos

• A las 10 horas, Pablo Marco presenta el libro de testimonios.

• A las 10,30 horas, Fernando Martínez de Baños habla sobre la represión de Teruel.

• A las 11,15 horas, Salvador Fernández habla de la AGLA.

• A las 12: Ramón Sanchís presenta su libro sobre Maquis.

• A las 13,15 horas, documental de testimonios.

• A las 17,30 horas, Manuel Polo del grupo Paleolab.

• A las 18,15 horas, Alfonso Casas habla de la Batalla de Teruel.

Visita al Campamento de los Maquis

• A las 9 de la mañana saldrá el autobús desde el restaurante El Milagro, para visitar el Campamento Maquis de Tormón.

• A las 11 horas habrá un coloquio al aire libre con familiares de los guerrilleros que estuvieron en el campamento.

• A las 12 en el cine de Bezas, se llevará a cabo la inauguración de los senderos acondicionados por el ayuntamiento para hacer visitable el campamento.

También habrá una mesa redonda donde estudiosos del Maquis explicarán el papel de los campamentos.

De traca

Asimilar nuevas tecnologías

ANA BARDALÍ

Después de mi reciente viaje de vuelta de Teruel a Zaragoza, me vino a la cabeza cómo eran antes los trayectos en autobús (qué extraños pensamientos, verdad) y todo porque me había olvidado mi Mp3 con cientos de canciones para hacer más agradable el viaje. Recuerdo que cuando me metía en un autobús sacaba mi walkman, mi 'cutre' cinta y ale, a hacer kilómetros. Era una solución a evitar las voces que llenaban el bus en los momentos iniciales del viaje y no dejaban conciliar el sueño. Los auriculares (que los llamábamos cascos) no daban mucho de sí, y normalmente eran los que venían de serie acompañando el aparato cuando lo adquirías, y tan contentos. Tengo recuerdos de viajes asociados a determinadas canciones que escuchaba hasta la saciedad, bueno, o hasta quedarme dormida en el autobús y, entonces, en cuanto la cinta llega al final, se acabó la música. Y todo tranquilo, ni voces, ni música en el bus. El walkman había cumplido su función: que no era otra que la de permitir que entrara placidamente en el mundo de los sueños.

Ahora, como se me olvide mi aparato, mi música, estoy perdida (ese día no fue el único que me ocurrió), porque no puedo dormir aunque viaje por la noche. Ahora ya no se escuchan los walkman, ahora se pueden escuchar los veinticinco dispositivos con nombres extraños (es que hasta los móviles almacenan música) de los viajeros que tengo a mi alrededor y que, aquí viene lo peor, que cuando se duermen, eso no se apaga. Son interminables, esos aparatos pueden contener canciones como para ir de La Coruña a Málaga. Y además, están a todo volumen, y los auriculares, ahora si son auriculares... son potentes y sirven para que desde el primer asiento, todos disfrutemos del repertorio que lleva el viajero. Qué genial. Me pasó todo el viaje escuchando música disco, rock español, grandes éxitos de grupos desaparecidos... y todo al mismo tiempo.

Pues eso, allí estaba yo, sin música propia, inmersa en mis recuerdos, añorando mi querido viejo walkman, y el querido viejo walkman del resto de viajeros...

Pozos de Caudé localizará todas las fosas comunes de la provincia

La asociación presenta la cuarta edición de las jornadas 'Haciendo historia'

P. F. / Teruel

La asociación Pozos de Caudé cuenta con un proyecto para localizar todas las fosas comunes de la provincia de asesinados en la Guerra Civil y hacer una relación de los desaparecidos en la contienda que se encuentran en ellas. Para llevar adelante esta iniciativa la asociación, que este fin de semana celebra sus IV Jornadas Haciendo historia, ha solicitado la ayuda económica de Amarga Memoria, el programa del Gobierno de Aragón para la recuperación de la reciente memoria histórica.



El presidente de la Asociación Pozos de Caudé, Francisco Sánchez, explicó ayer que este proyecto les llevará de dos a tres años y hará falta visitar más de cien pueblos de la provincia para recoger testimonios orales.

Sánchez indicó que con los fondos solicitados al programa Amarga Memoria pretenden contratar a un persona que les ayude a desarrollar el proyecto.

La asociación cuenta además para este proyecto con el asesoramiento del historiador y archivero José Ramón Sanchís, que recientemente publicó el libro Maquis: Una historia falseada, con la colaboración de Pozos de Caudé y Amarga Memoria.

Sánchez explicó que se han puesto en contacto con otra asociación de la provincia de Zaragoza que está desarrollando otro proyecto de localización de fosas en todo Aragón y recordó que la Generalitat de Cataluña ha realizado un trabajo similar. En total allí se han identificado 179 fosas comunes de la Guerra Civil tras cinco años de investigación de la Dirección General de Memoria Democrática. Además, tiene registrados 2.171 desaparecidos, cuyos cuerpos se buscan en algunas de estas fosas u otras.

[Más información en la edición impresa](#)